
如今的体育直播太厉害，
镜头扫摄无死角。球场上的任
何犯规小动作，赛场上的各种
操控小伎俩，哪怕是从十米跳

台顶扔条湿毛巾，都躲不过无死
角的镜头追踪。科技的发展，直
播的普及，让“人民群众的眼睛是
雪亮的”得到更直观感受。

直播带货的跟我说：“如今移
动视频时代，谁还看你们写文字
专栏啊？”哼，体育文字的魅力与
功力，恰是视频直播最不可缺少
的。1984年洛杉矶奥运会，许海
峰赛场上光耀祖国，一句“零的突
破”便“点睛”传承几十年。

作为一个“理工男”，咱还真
是干体育转播出身的。曾参加一
个《口述中国体育》的座谈会，讲
过两个体育转播故事，留下文字
很是有趣。

1983 年，北京足球队出访比
赛，北京电视台跟进报道。没想
到北京足球队在国脚沈祥福、刘

利福、李辉、杨朝晖的齐头攻击下
打进决赛，球迷们齐打电话要求
电视直播。但跟队报道的北京电
视台体育部主任刘向孚临时租不
到转播车，于是乎刘主任在看台
上支起三脚架，只用一台单管摄
像机，利用“推拉摇移”的电视摄
像技巧完成了一场 90 分钟的足
球转播。单机直播整场足球赛
事？这也就北京电视台敢干。

虽只是个电视转播段子，却
充分体现了老一代电视工作者用
心服务球迷的真诚。

而 1985 年中央电视台转播
国际足联“柯达杯世界 U16 足球
锦标赛”，中国少年队在高丰文指
导带领下，凭谢育新、曹限东等一
批少年英才打进八强。但那年月
CCTV 的转播车也只有三讯道，

在中国足球队首战几内亚比赛直
播中，导播居然漏掉了谢育新罚
点球镜头。国际足联技术部主任
盖格都急了，足球转播漏掉“罚点
球”镜头？不可想象。多亏那天
在现场拍摄新闻的CCTV体育记
者王兴华拍到了罚点球，随后立
刻把“罚点球”录像插进直播节目
中回放，完成了一场国际足球转
播的救场如救火。

以至1993年在德国斯图加特
举办世界田径锦标赛时，前去报
道的CCTV记者马国力回来说了
一句最感慨的话：“德国ZDF转播
一个跳远比赛就有九个机位。”

多机位转播，曾是体育赛事
转播的一种奢望。现在，科技改
变体育，赛场视频已无死角，真不
能动破坏公平竞赛规则的心眼。
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Z君是我朋友圈里少数的拜
仁球迷之一。和他一起聊天很有
意思。

Z：唉，娄啊，侬讲讲看，伊哈
里·凯恩阿是只霉招星？

我大惊：啊？哈里·凯恩？哪
能霉招星了啦？人家勿是进球效
率老高额吗？本赛季穷帮拜仁进
球了呀，还要哪能啦？

Z愤愤然道：进球多有啥用
啦？联赛冠军没了呀！连得勒沃
库森搿种队也好得冠军！侬讲伊
永远就是掿亚军额命……

我赶紧把话接过来：哎，老兄
啊，侬迭个闲话就有问题来，凯恩
有勿有冠军命阿拉先勿讲。哦，
人家勒沃库森勿好掿冠军啊？只
好拜仁掿联赛冠军？侬勿觉着拜
仁已经冠军掿了太多了？此前11
连冠是勿啦？

Z辩解：阿拉拜仁 11 连冠么
是因为实力摆勒嗨额呀，对吗？
冠军多嘛更加是靠实力呀……再
讲了，啥人会得嫌鄙冠军多啦？

我继续说：个么，人家勒沃库
森勿是靠实力掿冠军额？赛季开
始到现在还能够保持勿输球，绝对
有实力噢……侬覅看人家俱乐部
搿趟只是120年历史第一个联赛冠
军，但是万一是风水轮流转呢？我
记得拜仁历史廊厢就是搿能呃呀，
从1900年俱乐部成立到1968年，
当中只有1932年掿过一次联赛冠
军。一直到1969年联赛冠军到手
再是真额风水转过来了……

Z略有不屑：哼！啥么事风
水轮流转？介便当就转过去啦？

我笑了：哈哈，老兄啊，每一
支球队能勿能掿冠军，啥辰光掿
冠军，除脱靠实力还要靠运道，靠
机缘巧合。但是，运道迭个么事
啥人讲得清爽？有些球队比如勒
沃库森，成立 120 年只等到第一
个冠军。还有些球队，前后两个
冠军之间可能隔开几十年甚至一
百多年。我只好迭能介讲，每一
支历史悠久一直活到今朝个球
队，哪怕伊从来呒没掿过冠军，侪
是老勿容易额，侪是非常值得尊
敬额，侪是拼之性命努力奋斗，一
面让自家能够生存，一面勒嗨等
待时来运转……

Z沉吟片刻：唉，娄啊，道理
是对额，但是阿拉作为球迷，当然
还是希望看到自家个球队年年掿
冠军呃呀……

突然想起了 2016 年芝加哥
小熊队逆转获胜勇夺美国棒球大
联盟总冠军的事迹。

这支棒球队创立于遥远的
1870年，早在1907年和1908年就
已经两次捧起总冠军奖杯。但
是，1908年之后，命运却仿佛开玩
笑一般把奖杯收走了，一收就是
108年……

风水轮流转
今年到药厂

在最近的西班牙国家德比
中，VAR（视频助理裁判）技术
再惹争议。在比赛中，巴萨球
员亚马尔射门，球被皇马门将
卢宁挡出。由于没有明确的门
线技术证据，VAR 团队经过复
核后未能找到证据支持球已完
全过线的说法。这导致巴萨的
进球未被承认，引发了俱乐部

和支持者的强烈不满。巴萨俱乐
部主席拉波尔塔要求西班牙足协
立即提供VAR图像和音频，并威
胁不排除要求重赛。西甲裁委会
明确表示不会向巴萨提供图像，
这是自西甲启用 VAR 之初就严
格执行的。

VAR 技术首次在职业足球
比赛中的使用是在2016年，在荷
兰的国内比赛中试验。此后，它
逐渐在国际比赛中得到推广，
2018 年世界杯是 VAR 首次在全
球范围内大型赛事中使用，这标
志着它的全球正式采纳。

引入VAR后，比赛的争议并
没有显著减少，反而在某些情况
下似乎增多了，常常因为判决的
延迟、技术操作的复杂性以及判
决结果的不透明性引起争议。赛
后不能提供图像的原因，正是与
保护比赛完整性和裁判决策的权
威性有关。每次重要判决的回放
和分析都可能在观众中引发更多
的讨论和不满，导致裁判受到不

必要的压力和公众批评。因此，
尽管有技术能力进行录像回放，
但通常不会在赛后公开详细的
VAR图像或音频，以避免对裁判
判决的过度审视和可能的争议。

尽管 VAR 提高了一些裁判
决策的准确性，但它也引起了新
的争议和挑战，实际上是技术带
来了更多的烦恼，并且退不回没
有技术的时代了。这需要通过不
断的技术改进和规则调整来解
决。最重要的两件事是：第一，规
则调整应增加 VAR 决策过程的
透明度，例如公开VAR室的视频
和音频通信，使观众和球队对裁
判决策有更全面的了解。第二，
技术改进应着力于缩短 VAR 审
核过程的时间，使得比赛中断的
时间尽可能短。这可以通过更快
的数据处理速度和更高效的通信
协议来实现。

每项致力于消除旧麻烦的新
技术总是先带来新麻烦，然后再
将新麻烦和旧麻烦一起消灭。

技术增加麻烦
还是减少麻烦

专 注

以1分之差，主场落败！总
比分 1 比 2。大鲨鱼的对手已
经拿到赛点。

以球迷身份在电视机前看
了大半场的比赛，导致上海队
遗憾惜败的原因可能不止一
个。

但罚球却是一个绕不过去
的话题，大鲨鱼“血布”最后时
刻获得的三个罚球机会，也算
是命运给到球队最后的机会，
是最后的机会也是最后的考
验，但是却并没有抓住。

罚球命中率，上海队和对
手差了30个百分点。

有时候到了关键比赛，比
的可能就是球员的专注度。

《圆桌派》第五季里的一期
节目，邓亚萍站在运动员的角
度，分析了如何在压力大的重
要比赛中，争取获得最好的结
果。

关键的一点就是：专注。
要把注意力专注在比赛的每一
个技术动作和每一次攻防转换
中。只有专注做好每一秒钟和
每一分钟，才会有一场满意的
比赛。

包括在比赛中的一些情绪
化的举动，说到底也是你不够
专注的表现。

其实不管是体育比赛还是
考试，把每一个球或者每道题
都做好，到最后才能为自己争
取一个最好的结果。

我们经常说的体育比赛也
是心理素质的较量，就是这个
道理。

德比新看头

●本赛季中超上海德比的
第一回合本周末打响，上海海
港主场迎战同城兄弟上海申
花。自从中国足坛有了沪上德
比大战，最起劲的常常是外埠
传媒与外地球迷。这是隔岸观
火，看两支上海球队拼死格
斗。更加有欢喜挑事的朋友唯
恐上海滩上战火不够汹涌，还
提前备足了各种爆料来火上加
油。看闹猛不够，还来轧闹
猛。两虎相争，必有一伤。沪
上德比战之后，往往有一支球
队会因为输球而掼头掼脑的。
所以上海人来看德比是不希望
场上比赛火爆过头的，什么黄
牌乱飞，什么红点套餐，什么看
台上相骂不断，什么球场外拳
脚相加。这种腔调的德比大战
是坍了上海人的台，大家勿欢

喜。德比之争的内容不要从足球
范围里溢出，双方都能够贡献出
出彩的表现，这就可以了。申花
与海港的同城德比年年都有，这
些年已经打了有近二十个回合了
吧。上海人早已经习惯了，打过
来打过去，谁赢谁输都来三的。
大家不看重一场球、两场球的输
赢，只要到年底能够给上海带来
一个冠军的，侬就算是真正的大
好佬，大家来点赞一记。只在自
家的弄堂里拜拜大王，到了年终
只是四大皆空，真是没啥意思的。

●这一回合的上海德比是有
点新看头的。申花、海港都炒掉
了去年夺得冠军的主教练，拜了
新的洋帅。双支球队的新帅都有
新的格局、新的打法和新的精神
面貌。申花当下是联赛领头羊，

战至八轮后还没有输过球。海港
位居积分榜第三，少赛了一场，也
没有一场败绩。申花七场球攻进
了16粒球，海港6场球攻进了15
粒球，攻击力大家脚碰脚，都是厉
害的。申花一共只丢失了三球，
海港是丢失了 7 球，防守力度上
蓝军胜于红军。周末彼此交手一
看谁攻得进，二看谁守得牢。双
方如果都有上佳的临场发挥，那
么战成一团和气的可能性最大。
我一直讲，一来一去的两合回，双
方打出一赢一输最为格算，各取3
分，不伤和气。双方战成两场平
局最不合算，各自只得了 2 分。
都是上海球队，阿拉当然选项德
比大战为两兄弟一胜一负。不过
足球场上做数学题，啥人算得
清。呵呵。

■ 一晨不染


